
 
MINISTÉRIO DO MEIO AMBIENTE 

CONSELHO NACIONAL DO MEIO AMBIENTE – CONAMA 
 
  

RESULTADO DA 43ª REUNIÃO DO CIPAM 
Data/Horário: 25 de agosto de 2008 – das 10h30 às 16h00 

Local: MMA, SEPN 505, Lote 2, Bloco B, Ed. Marie Prendi Cruz, Sala S2, subsolo, Brasília/DF 
  

 
 
1. Abertura da Sessão pela Presidente do CIPAM. 

O CIPAM foi aberto pela Secretária Executiva do MMA, Izabella Teixeira. 
A Secretaria ressaltou o desgaste atual da imagem do CONAMA: os temas importantes da agenda 

ambiental como os aspectos ambientais da matriz energética não estão sendo discutidos, os procedimentos são 
morosos, as plenárias concentram os seus esforços na discussão de moções de caráter regional e não de 
questões estratégicas. 

O objetivo do MMA é dar força política ao conselho, partindo da premissa que os Conselhos se fortalecem 
em função do papel que desempenham no seu sistema e da qualidade de seu diálogo com a sociedade. Para isto: 

1) O CONAMA deve se pautar a partir dos temas prioritários na agenda governamental. Para isto é preciso 
estabelecer critérios para uma agenda crítica e canais de diálogo para estabelecer os temas prioritários. O 
CONAMA deve ter uma posição central nas discussões sobre políticas públicas de meio ambiente e normatizar 
com base no arcabouço legal do país. 

2) Devem cessar os discursos que opõem o meio ambiente ao desenvolvimento e aqueles que hostilizam os 
defensores de outras visões acerca da questão ambiental. O CONAMA deve ser um espaço de negociação em 
que se discutem os conflitos de interesse a partir de uma discussão técnica e política qualificada, com vistas à 
melhoria da qualidade ambiental e à promoção do desenvolvimento sustentável. 

3) Deve haver uma rediscussão sobre os procedimentos internos do Conselho, a partir da revisão de seu 
regimento interno, e sobre a composição do Plenário, para garantir melhor representatividade dos diferentes 
setores da sociedade e uma maior agilidade nas suas decisões 
 
 

Relação dos membros do CIPAM que estiveram presentes à reunião: 
 
Presidente do CIPAM: Izabella Teixeira – Secretária-Executiva do MMA  
Representando a Secretaria-Executiva do MMA: Nilo Sérgio de Melo Diniz / Diretor do DCONAMA 
Representando o Governo Federal: Leíza Dubugras / Casa Civil 
Representando os Governos Estaduais: Cláudio Alonso / Governo do Estado de São Paulo 
Representando os Governos Municipais: Wanner Luiz de Oliveira / ANAMMA Nacional 
Representando o Setor Empresarial: Patrícia Boson / CNI 
Representando a Sociedade Civil: Carlos André Osório / BICUDA. 
 

Em função da pauta da reunião, foram convidados os membros do Grupo Assessor de Revisão do Regimento 
Interno-GARI. 

 
Relação de membros do GARI que estiveram presentes à reunião: 
Representante do Governo Federal: Márcio Mazzaro / MAPA 
Representante dos Governos Estaduais: Claudio Alonso / Governo do Estado de São Paulo 
Representante dos Governos Municipais: Rodrigo Costa / ANAMMA Nacional 
Representante do Setor Empresarial: Patrícia Boson / CNI 
 
Pela Secretaria Executiva do CONAMA: Nilo Sérgio de Melo Diniz – Diretor do CONAMA; Dominique Louette 
– Coordenadora Técnica; Deuscreide Gonçalves Pereira, Ângela Freitas, Anderson Arruda, Alexandre Alves, 
Fernando Caminati, Ruth Tabaczenski – Assessoria, Roberto Lima dos Santos – apoio administrativo 
 

 



 

Participantes: Volney Zanardi/MMA, Maurício Andrés Ribeiro/ANA, Cristina Elizabeth P. de 
Vasconcelos/MME, Ceicilene Rêgo/MME, Herbert Schubart/CNM, Rodrigo Silveira Costa/ANAMMA Centro-
Oeste, Marco Antônio Borba/MS, Simone Krüger Sabbag/MS, Taís Gonçalves/MME, Zilda Veloso/IBAMA, 
Regina Gualda/MMA, Roberto Alves Monteiro/MMA, Oscar Mafra Lamont/ICV, Taíssa Machado/Patri, Cilene de 
Freitas/Elabore,  

 
 
2. Discussão e votação do Resultado da 42ª Reunião do CIPAM, realizada em 30 de maio de 2008.  
Uhttp://www.mma.gov.br/port/conama/reunalt.cfm?cod_reuniao=988  
Resultado aprovado sem alterações 
 
 
3. Ordem do Dia:  
O ponto 3.2 foi tratado antes do 3.1. 
 

3.1 - Pauta da 91ª Reunião Ordinária, 10 e 11 de setembro de 2008.  
Em decorrência das discussões ocorridas no item 3.2, os membros do CIPAM solicitaram que fossem 

inseridos na pauta proposta pelo DCONAMA alguns pontos relacionados ao Grupo Assessor de Revisão do 
Regimento Interno-GARI: 

- Escopo: o GARI solicitará à Plenária a ampliação do escopo de seu trabalho, para que possa fazer 
uma revisão completa do regimento, inclusive mudanças que impliquem na alteração do Decreto 99.274/90. 

- Conselheiro Honorário: ver 3.2 
 
No que se refere aos requerimentos de informação, o CIPAM pedirá que estes sejam encaminhados 

com 1 mês de antecedência à data da plenária para que sejam disponibilizados a tempo para a avaliação 
de sua pertinência pelo CIPAM. O CIPAM quer, em particular, garantir que os requerimentos tratem 
exclusivamente de temas de âmbito nacional e pertinentes ao meio ambiente.  

 
A pauta definitiva para a 91ª Reunião Ordinária, dos dias 10 e 11 de setembro, foi aprovada. 

 
3.2 – Regimento Interno do CONAMA  
 
Criação da Câmara Técnica Recursal de Infrações Ambientais  

Para atender o Decreto nP

o 
P6514/2008, que indica o CONAMA como segunda e última instância 

recursal para a análise de recursos de multas aplicadas pelo IBAMA e ICMBio, o DCONAMA em conjunto 
com a CONJUR/MMA e a PROGE/IBAMA propõem: 

1 - a publicação de Resolução ad referendum do Plenário para criação da Câmara Técnica Recursal 
de Infrações Ambientais, definição de sua composição e competências,  

2 - a alteração do Decreto 99.274/90 para dar o caráter terminativo às decisões emanadas desta 
Câmara Recursal. 

Em preâmbulo, os membros do CIPAM se manifestaram contrários às disposições do Decreto 
6.514/2008, por entenderem que este novo dispositivo não atenderá ao objetivo inicial de agilizar a análise 
dos recursos e que, pelo contrário, a nova responsabilidade poderá inviabilizar o bom funcionamento do 
Conselho. Criticaram a criação da Câmara por resolução ad referendum, o que foi contestado pelo 
DCONAMA que informou que este procedimento está previsto, em caso de urgência, no art. 9º do Decreto 
99.274/90. 

No entanto, os membros do CIPAM entenderam que, para atender o Decreto, a proposta apresentada 
é a adequada. Foi frisada a importância do caráter terminativo da Câmara, para não inviabilizar o 
funcionamento do CONAMA. Caso não se dê o caráter terminativo à Câmara, o Plenário só poderá 
homologar a decisões da Câmara, sem poder analisar realmente os processos. 

Os membros do CIPAM fizeram observações sobre a minuta de Resolução apresentada, ainda sem a 
chancela da CONJUR/MMA.. 
 
Processo de nomeação do Conselheiro Honorário do CONAMA  

O mandato do atual conselheiro honorário termina no final deste ano. O DCONAMA levou ao CIPAM 
a discussão sobre o processo de nomeação do Conselheiro Honorário, a ser concluído durante a 92ª 
Reunião Ordinária do CONAMA, em 26 e 27 de novembro de 2008.  



 

O CIPAM propôs que não fosse realizada a eleição do Conselheiro Honorário neste fim de ano, uma 
vez que o GARI, caso o Plenário lhe conceda aumento do escopo de trabalho, tem propostas sobre novas 
regras para sua designação. O GARI quer garantir que o Conselheiro Honorário seja uma figura 
emblemática na defesa do meio ambiente, não devendo para isto se submeter ao voto do Plenário. 
 
Funcionamento e prazo 

O GARI solicitou que suas reuniões fossem reservadas e não mais abertas ao público, para que seja 
possível dar mais celeridade aos trabalhos. 

O Grupo se comprometeu a concluir a nova versão do Regimento Interno e a apontar as alterações 
necessárias ao Decreto 99.274/90 para análise durante a primeira Reunião Ordinária de 2009. 

 
 
4. Informes  
 

4.1 - PROCONVE e distribuição de diesel com baixo teor de enxofre  
A Secretária-Executiva indicou existirem negociações sobre o tema com o setor. O MMA participa de 

reuniões com a ANFAVEA, ANP, Petrobrás, MME, Ministério Público Federal e Movimento São Paulo sobre 
a aplicação da Resolução CONAMA 315/02 (diesel S50) e as novas etapas do PROCONVE. Estão sendo 
discutidos tanto aspectos técnicos como logísticos. As discussões estão se orientando para uma 
compensação do setor pelo não cumprimento da Resolução CONAMA e para uma antecipação da 
produção do S10 e da fabricação do motor Euro V. 

O Ministro encaminhará para a 91 RO uma minuta de resolução sobre o assunto, a ser discutida nas 
instâncias pertinentes do CONAMA, antes de sua apreciação em plenária. 

Patrícia Boson, representante do setor empresarial, solicitou que a CNT fosse convidada a participar 
destas discussões, já que desenvolve o Programa Despoluir. 

Cláudio Alonso, representante da ABEMA, solicitou que a decisão de se criar, ou não, um GT para 
tratar do assunto não seja tomada pelo Plenário, mas seja deixado a critério da Câmara Técnica pertinente 
à qual a proposta de resolução será encaminhada. 

 
 
5. Assuntos gerais.  
Não foram apreciados outros temas apreciados. 
 
 
6. Encerramento.  
A reunião foi encerrada às 16h 
 


